

Mujeres de la pesca intercambian saberes en encuentro internacional

FINALIZA HOY.

Iniciativa reúne a cerca de cien participantes. Es organizada por la Fundación Somos Tribu y TNC Chile.

María Alejandra Pino C.
 mariaalejandra.pino@australvillalria.cl

El diálogo y la colaboración. Ese fue el objetivo del Primer Encuentro Internacional: "Mujeres, Mar y Futuro...", que reúne a cerca de cien mujeres en el Hotel Villa del Río, quienes en este espacio intercambian experiencias y buenas prácticas para una pesca sostenible y la conservación marina.

Mujeres pescadoras artesanales y que realizan actividades conexas de distintas regiones de Chile, de Perú, México y Ecuador son parte de este encuentro que comenzó ayer y que finaliza hoy, y que es organizado por la Fundación Somos Tribu y The Nature Conservancy, TNC Chile.

En su primera jornada, el evento consideró un espacio integrativo y dos instancias en la tarde orientadas al diálogo: el conversatorio circular "Experiencias destacadas de trabajo en la pesca artesanal y conservación de recursos del mar con equidad de género" y un bloque de intercambio de buenas prácticas vinculadas a visibilizar el rol de las mujeres en la pesca artesanal, desde una



AYER COMENZÓ EN EL HOTEL VILLA DEL RÍO, EN VALDIVIA, EL ENCUENTRO INTERNACIONAL. CONVERSATORIOS, ESPACIOS INTEGRATIVOS SON PARTE DE LAS JORNADAS.

perspectiva comunitaria y desde la sociedad civil.

"Este encuentro tiene una característica especial, lo hemos diseñado para unir a mujeres de Chile y del extranjero en un intercambio de saberes, en conocer lo que hace la otra en cada uno de sus territorios, cómo desarrolla las labores", señaló la socia fundadora de Somos Tribu, Pamela Milanca.

En esta línea, Florencia Vial, profesional de Conservación de TNC Chile, resaltó la importancia de, a través de este encuentro, "realizar un intercambio de saberes, tejer redes y caminar juntas en la pesca sostenible y un futuro más sostenible para ellas".

Previo a la jornada inicial, el martes mujeres provenientes de Perú conocieron experiencias locales en la caleta de Los Molinos, en la costa de Valdivia.

EXPERIENCIAS LOCALES

De la región de Los Ríos, asisten mujeres de Mehuín (Mariquina), Corral y de la costa de Valdivia, que son parte de un programa de acompañamiento e intervención social y socio afectiva que implementa la Fundación Somos Tribu en alianza con TNC Chile.

Valeska Palma participa en ese programa. Conformar el Sindicato de Recolectoras de Orilla de Los Molinos, en donde es secretaria. Se dedica a ac-

Hoy realizan jornada final del evento

● A las 9:00 horas está programado el inicio, hoy, de la segunda jornada y final del Primer Encuentro Internacional "Mujeres, Mar y Futuro...". De acuerdo con el programa informado, comenzará con un espacio de intercambio de saberes de Chile, Perú y México. A las 11:30 horas, en tanto, está fijado un conversatorio circular sobre acciones de políticas públicas y sociedad civil para promover la equidad de género y conservación de los recursos del mar. Enseguida habrá un espacio integrativo y, finalmente, un espacio enfocado al establecimiento de principios comunes para resguardar los recursos marinos.

tividades conexas, como elaboración de salmón ahumado y sal deshidratada, productos que comercializa. Hace 30 años vive en la localidad, allí se familiarizó con estas actividades vinculadas al mar.

"Siempre me ha gustado el mar. Una vez que llegué a Los Molinos me di cuenta de todos los productos que había y que normalmente no se comercializaban, por ejemplo, las sales, o el piure que mucha gente no

lo consume pero sí hay gente que le gusta deshidratado; empecé a explotar los recursos que había", comentó. La describió como "una actividad esforzada, tenemos que dedicarle tiempo, últimamente la pesca ha estado mala, pero nos complementamos todas, hay compañeras que trabajan con las algas o cochayuyo, hacemos un trabajo en comunidad".

Acerca del programa de intervención, destacó la contribución que ha significado para las participantes. "Las mujeres han sacado su voz, han aprendido a desenvolverse más y valorizar su trabajo. Estamos muy agradecidas, porque nos ha enriquecido mucho. En lo personal,

Tema del día

DIARIO AUSTRAL | Jueves 29 de mayo de 2025 | 3

3 comunas

de la región de Los Ríos son el foco de la intervención que realiza la Fundación Somos Tribu en alianza con TNC Chile: Valdivia (Los Molinos), Corral y Mariquina (Mehuín).

100 mujeres

relacionadas con la pesca y actividades conexas participan en el encuentro internacional que se desarrolla desde ayer en Valdivia.

9 horas

comienza hoy la jornada final del encuentro internacional que se realiza en el Hotel Villa del Río. Uno de sus objetivos es el intercambio de experiencias.

he aprendido de experiencias de distintas mujeres, en diversos ámbitos; recibir a mujeres de otro país en la caleta de Los Molinos fue algo maravilloso, que conozcan nuestra caleta, vean nuestros mariscos y se empapen de nuestra costa para nosotras fue lo máximo”.

Rosa Norambuena es de Mehuín. Es armadora, vinculada con el trabajo de encarnado. Y es tesorera de la Federación de Pescadores de Mehuín. “Soy nacida y criada en Mehuín y mi entorno y mi vida ha girado en esta localidad”, contó, por lo que desde su infancia ha estado relacionada con las actividades del mar. “Es de mucho sacrificio. Por ejemplo, en los botes que salen a la reineta en este tiempo, hay que estar con frío, encarnando hasta altas horas de la noche, y hay muchas mujeres que en este tiempo su fuente de trabajo es el encarnado y lavado de material, no hay otro”, comentó.

Acerca del programa, también destacó los beneficios que ha traído para las participantes, “con Somos Tribu se llora, se ríe, somos nosotras, somos mujeres, somos libres, estamos empoderadas, somos capaces de hablar”.

Edith Maripán es de Corral. Vive de la pesca y de la recolección de productos. Los consume y los comercializa. Con orgullo cuenta que formó en la comuna el Sindicato de Pescadoras y Orilleras Lafken Domo. “Somos alrededor de 33 mujeres. Fue algo fundamental reunirnos como organización; en tiempos de pandemia Indespa dio un bono para mujeres que estuvieran en organizaciones y en Corral no había nada, me dije ‘cómo no va a existir si todas vivimos y nos criamos en esto’, así que empecé a juntar personas con



EL MARTES MUJERES DE PERÚ VISITARON LA CALETA LOS MOLINOS, EN VALDIVIA, PARA CONOCER EL TRABAJO QUE REALIZAN ALLÍ.

harta fuerza y voluntad y lo logramos”, relató. En ese sentido, indicó que “aún hay brechas, aún existe el machismo en esta actividad...” Y desde esa mirada, reconoce el aporte que el programa realiza en torno a empoderar a las mujeres de la pesca.

PROGRAMA EN LOS RÍOS

Sobre el trabajo que realiza la Fundación, Pamela Milanca indicó que hace dos años y medio trabajan en temáticas de género y, específicamente ligadas a la conservación marina, en alianza con TNC Chile.

“Diseñamos un programa conjuntamente pensado en potenciar a las mujeres dedicadas a las labores del mar. Y con ellos referimos a las mujeres que se dedican a la pesca propiamente tal, pero también a aquellas que hacen las actividades conexas”, detalló.

““

Lo hemos diseñado para unir a mujeres de Chile y del extranjero en un intercambio de saberes, en conocer lo que hace la otra en cada uno de sus territorios...”

Pamela Milanca
 Socia fundadora Somos Tribu

Este programa -que trabaja en total con 60 mujeres- recientemente finalizó su segunda fase y cada etapa duró doce meses. En este período, mediante talleres abordaron temáticas que las mujeres priorizaron. “Nos dirigimos a

““

Las mujeres han sacado su voz, han aprendido a desenvolverse más y valorizar su trabajo. Estamos muy agradecidas, porque nos ha enriquecido mucho...”

Valeska Palma
 Participante de Los Molinos

cada uno de los sectores junto con TNC e hicimos talleres una vez por mes en las comunas de Corral, Mariquina y Valdivia, en esta última específicamente en la localidad de Los Molinos”, precisó. En éstos se trataron, por ejemplo,

““

TNC cree firmemente que el rol de la mujer es fundamental y que no hay futuro para el océano sin la voz ni la opinión de las mujeres”...

Florencia Vial
 Profesional de Conservación TNC Chile

materias como elaboración de proyectos, educación digital y formalización. Sobre esto último, dijo que “si bien realizaban actividades, éstas no necesariamente estaban reconocidas por Sernapesca, porque nunca se habían ins-

crito en los registros o no sabían cómo hacerlo, por lo tanto, también tenemos una alianza estratégica con los servicios públicos competentes”.

Respecto de los contenidos de los talleres, explicó que se busca trabajar desde lo individual a lo colectivo, esto es, “primero potenciar el reconocimiento de cada una de las mujeres para que ellas se visualicen como parte importante de las labores del mar y, además, como un elemento esencial en la conservación de los recursos marinos”, detalló.

Sobre esta iniciativa, Florencia Vial recordó que TNC Chile trabaja por cerca de dos décadas con las comunidades locales, principalmente con aquellas que rodean la Reserva Costera Valdiviana.

En ese contexto e identificando que persisten brechas que han sostenido la vida en la costa desde hace mucho tiempo”, expresó.

Al respecto, explicó que ambos organismos trabajan sobre las brechas que las propias mujeres han identificado. “La infraestructura es súper importante; también ellas creen y sienten que las opciones de acceder a financiamiento siempre le llegan primero a los hombres; quizá vivimos en un mundo en donde se nos fuerza a no organizarnos entre nosotras y eso también fue identificado por ellas como brecha, que las organizaciones de mujeres estaban un poco débiles”, comentó la profesional de Conservación de TNC Chile.